

真夏の日差しの下、川風を受けて笑いさざめくようにコットンの葉が揺れています。福島県いわき市の中ほどを流れる夏井川。その河川敷に「いわきオーガニックコットンプロジェクト」の栽培地のひとつ、木田ファームがあります。写真。

プロジェクトは東日本大震災後苦境に立たされているいわき市の農業を再生する試みの一つとして、昨年十二月から本会が主催し動きだしました。いわき市の農業は、震災以前からも後継者不足による耕作放棄地の増加という悩みを抱えていました。そこに追い打ち

東北復興日記



法人「ザ・ピープル」NPO
吉田恵美子理事長

皆と土に触れ励みに

をかけた福島第一原発事 一・五秒ほどの畑で、市使わずに栽培している故による放射能汚染と風 民や双葉郡からの避難 す。東京のオーガニック 評被害。農業に真剣に向 者、そして首都圏からい コットン製造・販売会社で、野菜をつくっていま かい合っていた人ほど、 わきの農業を応援しよう アバンティも協力してい ます。秋冬に収穫し、来 伝って来ています。葉 大きなグメーシに見舞わ と駆けつけてくださるポ 一年六月ごろTシャツがで 蘭ティアの方たちも一 緒に、農業や化学肥料を きる予定です。

木田ファームは、農作 業による障がい者のメン タルケア「園芸療法」を 実践する農場として七年 前に開設されました。し かし原発事故後、働いて いた障がい者は「いわき は危険だ」と家族に呼び 戻され、有機栽培の野菜 も販路が狭められ、苦し い経営を強いられていま



この連載は、東京の NPO 法人「女子教育奨励会」と、被災地の女性たちが協力して復興に取り組み「結核プロジェクト」の協力を得て、掲載しています。

す。今は、近くに建設された大熊町の仮設住宅から約十五人の女性たちが車に乗り合わせてやってき、野菜をつくっています。コットンの栽培も手お茶の時間。丹精した野菜でつくった自慢の漬物の数々が並びます。皆と一緒が励みになっていくのだそうです。

「いわきという低線量被ばく地で暮らすストレスを減らすためにここはあるのです」。いわき放射能市民測定室「たちね」事務局長の鈴木薫さん(右)は、施設を訪れた視察グループを前に、穏やかな口調でこう語り始めました。

ここは、福島県いわき市小名浜の街中にあるビルの三階。昨年十一月から民営の放射能測定室が開設され、食品や土壌の放射能測定とホールボディカウンターによる全身放射能測定が行われています。

福島県内では空間線量が比較的低めに推移して

NPO法人「ザ・ピープル」理事長
吉田恵美子



東北復興日記

2

被ばくの不安和らげる

いるといわれているいわきの不安を払拭したいとの思いで仲間と共に動きだした。しかし、小さなお子さんをお持ちの親御さんなど、食品を通しての内部被ばくを懸念する市民は少なくありません。

持ち込まれる検体は日々に二十品ほど。家庭菜園で栽培された野菜のほか、釣り人が持ち込む魚類などもあります。これまでも、食品を通しての不安を払拭したいとの思いで仲間と共に動きだした。しかし、小さなお子さんをお持ちの親御さんなど、食品を通しての内部被ばくを懸念する市民は少なくありません。

鈴木さんご自身は放射能関係の専門家ではありません。門家ではあまたの検体で放射能測定を行ってきましたが、放射能汚染に関する情報ウンターでの測定も三十分は握りきれないという市民

不安を和らげるには、測定器が配置されるようになり、いわき市でも、線量をチェックを求めてくれる人は絶えません。訪れる人は絶えません。訪れる人は絶えません。訪れる人は絶えません。

「たちね」では、ここを訪れる人々の不安に寄り添い情報を共有することで、いわきに暮らす一人ひとりを支えています。

訂正 10日付第二回の「東北復興日記」の写真は「木田ファーム」ではなく「木紅木(きくも)ファーム」でした。

この連載は、東京のNPO法人「女子教育奨励会」と、被災地の女性たちが協力して復興に取り組む「結核プロジェクト」の協力を得て、掲載しています。

福島県いわき市の北端、久之浜町の太平洋に面する地域は津波とその直後に発生した火災により町の多くを失いました。しかし、危うく難を逃れた人たちは住み慣れた場所から立ち去り難く、ガレキが片付けられたころから町に戻り、残された家屋に手を加えながら生活を再開し始めました。日暮れ後、かつての日常を求めて外に目をやると、眼前に広がる暗闇が気持ちをなげさせるといいます。

そんな話を耳にしたNPO法人インディアン・ヴィレッジ・キャンプの島村守彦さん(馬)たちは、ソーラーパネルを手



NPO法人「ザ・ピープル」
吉田恵美子理事長

東北復興日記

3



自然エネの街灯ともす

作りする講習会を開催し、久之浜の町に街灯ともすことを計画しました。写真。度自分たちの手に取り戻すべきだとの警鐘として、星大学の教室には、さまざまな年代の参加者が二十人ほど集まりました。中には久之浜町や仮設住宅で生活している参加者もいました。そして、参加者の名前が書き込まれた六十枚のソーラーパネルが六枚出来上がり、久之浜の町には二つのソーラー街灯がともりました。

度自分たちの手に取り戻すべきだとの警鐘として、星大学の教室には、さまざまな年代の参加者が二十人ほど集まりました。中には久之浜町や仮設住宅で生活している参加者もいました。そして、参加者の名前が書き込まれた六十枚のソーラーパネルが六枚出来上がり、久之浜の町には二つのソーラー街灯がともりました。

この連載は、東京のNPO法人「女子教育奨励会」と、被災地の女性たちが協力して復興に取り組む「結核プロジェクト」の協力を得て、掲載しています。

福島県は全国でも六番目に再生可能エネルギーのポテンシャルが高い県

です。なかでもいわきは太陽光、風力、温泉熱など豊富な資源があります。目下島村さんは地域のひとたちと自然エネルギーで発電する「いわきコミュニティ電力」をつくらうと準備を進めています。

久之浜の街灯は、いわきから市民レベルでエネルギー転換を図る活動のルギータンとなることでしょう。

「震災後、東京の大学を退学し、ふるさとの復興に尽くしたいと福島大学に入りなおした学生には驚きました」。いわきスタディーツアーに参加したアジア女子大学(AUW、バングラデシユ)の学生の感想です。

JKSKは国籍の異なるアジアの五人の学生に奨学金を出しています。が、七月の一月間インターンシップ(就業体験)プログラムを行い、その一環として一泊二日のいわきツアーを七月下旬、「ザ・ピープル」や「ふよう士2100」という、二つの地元NPO法人との共催で実施し

東北復興日記

4



ました。写真。福島の大田町や仮設住宅の訪問、学生、いわき市民との交流を通じ、コミュニティの再生に取り組み地域の人の人たちの努力に一同胸を熱くしました。

初日は津波被害を受けました。福島の大田町や仮設住宅の訪問、学生、いわき市民との交流を通じ、コミュニティの再生に取り組み地域の人の人たちの努力に一同胸を熱くしました。



NPO法人
女子教育奨励会
(JKSK)
大和田順子理事

アジアの学生と交流

賞、温泉、交流会。二日 肉が炭火で焼ける間、農家の折笠茂子さんにお聞きした。中山間地域にある折笠農園では震災前には都市農村交流に力を入れていましたが、震災後その交流も途絶え、遊休農地が増えていく中で何とか活路を見いだしたいと、オーガニックコットンプロジェクトに参加したそうです。

この連載は、東京のNPO法人「女子教育奨励会」と、被災地の女性たちが協力して復興に取り組み「結プロジェクト」の協力を得て、掲載しています。

ワークシヨップではAUWの学生は、それぞれの国で性別、貧富、身分制度などさまざまな格差に直面しながら、何とか社会を変えたいと志していることを。福島は原発事故による風評被害など差別的な扱いを受けていることを発言。命を大切に、平等で格差のないサステナブル(持続可能)な社会を共につくっていかなくてはならないと語りました。

この連載は、東京のNPO法人「女子教育奨励会」と、被災地の女性たちが協力して復興に取り組み「結プロジェクト」の協力を得て、掲載しています。

漆黒の闇に白い雪が降りしきる。眼前に現れた津波地獄絵の石巻の街に立ちすくみながら、私の頭の中にあっただのは娘の安否だけでした。

「今日は卒業式の準備が終わったからお友達の家遊びに行くね」

震災の日の朝、私に乘しげに話しかけた娘は今どこにいるのか。会社のある宮城県大崎市から石巻の自宅に急ぐ私の目に飛び込んできたのは、わが家のある方面が闇夜に不気味な炎を上げている光景でした。

震災は、平日の昼でしたので、多くの親子が別々の場所において、子ども

「ノ蔵」
マーケティング
マーケ
室長
山田好恵さん



東北復興日記

5

生涯かけ子どもも支援

をしくした親や、親を「ば」という気持ちで湧きあがった子どもたちが大勢がりました。

「ノ蔵」は、内陸部にあるため津波は免れましたが、仕込み蔵をはじめかなり



の損害を受けました。しかし、多くのお客さま、お取引先さまから温かいご支援を頂き、約四十日後

には仕込みを再開することができました。社内では「恩に報いたい」という声が上がりました。

まず、毎月の給料から個人で寄付をし、同額を会社が寄付をするマッチングギフト制度に震災孤児をサポートする「東北レインポーハウス」建立への支援を加えました。次いで、ふるさとの将来を託す子どもたちを支援する「未来へつなぐパ

ト」 という企画商品を今年三月末に発売しました。写真。その売り上げの全額を被災した子どもたちのために設立された「ハタチ基金」へ寄付することになりました。寄付は今後二十年続きます。

震災の記憶が風化しつつある中、生涯忘れ得ぬ体験をした者として、私は支援活動を会社員として、そして自分のライフワークとして生涯続ける覚悟を決めました。

この連載は、東京のNPO法人「女子教育奨励会」と、被災地の女性たちが協力して復興に取り組む「結核プロジェクト」の協力を得て、掲載しています。

昨年の五月の連休、友人が活動していた宮城県石巻市に初めて災害ボランティアで入りました。その後、深く関わりたいと強く思い、会社を辞め十月に横浜から移住しました。ボランティアや視察ツアーの受け入れなど、あつという間の一年でした。

「市民大座談会」プチ市民とともに復興する石巻」で、八月五日、石巻市民とボランティア、合わせて二百人以上が集まり、活発な議論が交わされました。写真。

「プチ市民」とは、石巻の復興に、ちよこつとでも「プチ」関わりたい

東北復興日記

6



「市民憲章」がありま
す。大座談会の終わり
に、この市民憲章を基
に、震災発生直後から活
動を続けている団体の方
が作成した、「プチ市民
憲章(仮)」が発表され
ました。

〈プチ市民憲章〉
まもりたいたいものがある
それは日々のいとなみ

この連載は、東京の
NPO法人「女子教育
奨励会」と、被災地の
女性たちが協力して復
興に取り組む「結結プ
ロジェクト」の協力を
得て、掲載しています。

藤間千尋・石巻
災害復興支援協
議会広報室長

ともに歩む「プチ市民」

と想ってくださる方々の活動しました。多くの「応援団」。私は「石巻に心を寄せてくださる方々」を思っています。向けて歩いていこうという思いから、震災後に地元のボランティアの方々が立ち上げた「コ」

「プチ市民」になる方
法など、現在準備中で
感謝のこころ

それは人の絆、
わたくしたちは石巻と共に
歩んでいく

みんなのくらし
つたえたいものがある
それは被災地の復興
たいせつにしたいものが
ある

二〇一〇年初夏。「女性がうれしい南三陸へ」をテーマに、地域の女性たちのプロジェクトが始まりました。誰もがその半年後に、町が無くなるような大災害が自分たちの身に降りかかるとは、思いもせずに…。

プロジェクトのアドバイザーで、アートプロデューサーでもある吉川由美さん(左)は、きりこに着目しました。

きりこは、三陸沿岸部の神社に多く見られ、神職が正月の神棚飾りに半紙に縁起物を切り抜いたものです。地域によってデザインが異なり、はかなくも優しく風になびく

東北復興日記

8



の土台と一面の雑草。そこに、かつてあった商店のシンボルであるきりこが白いアルミ板で作られ、志津川地区に三十近く点在しています。写真。

きりこを見た住民たちは口々に言います。「忘れまいと思っても記憶が薄れていくのが怖い。きりこを見て、懐かしい町の記憶がよみがえってきた」「うれしい。本当にうれしい」

この連載は、東京のNPO法人「女子教育奨励会」と、被災地の女性たちが協力して復興に取り組む「結プロジェクト」の協力を得て、掲載しています。



振興産業観光調査主任 宮川舞さん

記憶よみがえる「きりこ」

様は、実に美しいもので、はのストリーを取材で切り口でさらに実践して宮城県南三陸町では二年掘り起こしてきりこを作りました。

きりこが飾られ、暮つじりまりました。地域に愛着を南三陸のかつての市街地の一部でもありました。持った女性たちは、「女性に、再びきりこが姿を現商店や家々、地域など性うれしい南三陸」をしました。辺りには何も置を継続することになり

きりこを見て、懐かしい町の記憶がよみがえってきた」「うれしい。本当にうれしい」

一週間で撤去される予定でしたが、住民たちの声により、土地のかさ上げなどが始まるまで、設置を継続することになり

「いわき、明日のこと」と題するフォーラムが、九月二十九日開催されました。ザ・ピープルなど市内の三つのNPO法人でつくる「いわき緑の分権コンソーシアム」が、総務省の補助を得て開催しました。写真。

緑の分権改革では、農産物や自然エネルギーなど地域の資源を生かすことで、お金が地域に入り、循環することを目指しています。しかし、今のいわきは海はあっても泳げない、魚を捕ることもできない、農産物は風評で売れない、観光客は激減という現実直面し

NPO法人
女子教育奨励会
(JKSK)
大和田順子理事



東北復興日記

9



太陽光に希望を託す

ています。一体どのような地域資源をどのように回車座交流会inいわきかせば、希望の持てる絵を描くことができるのでしょうか…。

昨年十二月、地元の方々と私たち首都圏の女性たちが話し合う「第二回車座交流会inいわき」で、未来をつくるアイデアをたくさん考えました。その中から生まれ

たのがオーガニック(無農薬)に汚染されなかった福島だからこそ、命を大切に作るオーガニック(有機農法)で綿を植

けた福島だからこそ、命を大切に作るオーガニック(有機農法)で綿を植

育たせた福島だからこそ、命を大切に作るオーガニック(有機農法)で綿を植

この連載は、東京のNPO法人「女子教育奨励会」と、被災地の女性たちが協力して復興に取り組む「結びプロジェクト」の協力を得て、掲載しています。

した。

いわき市は東北地方で年間の日照時間が最も長い地域です。太陽光をい

かして発電し、綿を栽培する。そして人が集い、輪になり、太陽のように

広がって、いわきの明日をつくる。この日は、私たちが「おてんとSU

」プロジェクトと名付けた挑戦の幕開けとなったのでした。

東日本大震災は多くの尊い命と共に、先人たちが積み上げてきた多くの財産も一瞬にして奪っていきました。

南三陸町は南三陸金華山国定公園のほぼ中心に位置し、リアス式海岸が織りなす海と山のコントラストが目にもまぶしい景観と、豊富な魚介に恵まれた、小さいながらもキラキラと輝く漁師町でした。

震災当時、町の観光振興を担当していた私は、色彩の失われたその現実を目の当たりにして「もう何もない。何もできない」と、大きな喪失感と不安と絶望を味わいまし

課長 復興産業振興係 主任 調査官 川舞さん
南三陸町観光振興係 主任 調査官 川舞さん



東北復興日記

10



福興市…未来へバトン

た。そして、多くの避難者を抱える避難所は、生業者の確認や配給業務など、これまでに経験したことのない混乱の連続でした。そんな折、震災以前から観光まちづくりを

負けてられないぞー！一日も早く復興するためにみんなで協力するからやろう！と、背中を押ししてくれました。

青空市は、「南三陸町福興市」と命名されました。全国の商店街の皆さん、企業、そして多くのボランティアの協力により、震災の翌月にはその希望が実現しました。福興市は単に経済を再生するだけでなく、安否確認そして住民たちの再会の場にもなりました。

現在も福興市は毎月最終日曜日に、継続して開催しています。写真。継続しているのは、自分たちの手で町を復興させるという、地域の強い信念と全国からの温かい応援があるからこそです。

この連載は、東京のNPO法人「女子教育奨励会」と、被災地の女性たちが協力して復興に取り組む「結結プロジェクト」の協力を得て、掲載しています。

「もう復興していると思っただのに」。東日本大震災後一年を過ぎたころから、初めて宮城県南三陸町を訪れる方々はこのような感想をおっしゃいます。ここにいます私たちがさえ、日々薄れゆく記憶。近い将来直面するだろう厳しい現実を思わずにはられません。

日中は、国内はもとより世界中からの支援、視察、取材など多くの方々や車が行きかい、ある意味にぎわいが戻ったような錯覚にもおちいります。町外からの訪問者により、仮設商店街や被害を免れた宿泊施設などにぎわう一方、公園で白

東北復興日記

11



南三陸町産業振興課
商工観光振興係主査
宮川舞さん

南三陸再生 見届けて

球を追いかける子供たち、以前のコミュニティの歓声や、昼下がりに雑音が維持されていないの談する町民の笑い声はほが現状です。

手を作り品の販売を通して地域情報を発信する女性たち、二度とこのような「生きる力」を感じてほ

とんど耳にすることはな。それでもこの町に生きなりました。二千世帯 ようとする住民は南三陸を越える仮設住宅は、町町の再生を信じて、復興内外に四十数カ所へのほに向け日々奮闘していま

た、二度とこのような「生きる力」を感じてほしいのです。そしていつか被災地から復興地へと歩みを進めた時、私たちが歩みを惜さんにも見届けてほしい、それが私たちの願いです。

のひとつひとつ「生きる力」が東になって、復興に向かっているものだと思います。

ぜひ一度皆さんにも町を訪れていただきたいと願います。現在町には震災当時、そしてその前後

この連載は、東京のNPO法人「女子教育奨励会」と、被災地の女性たちが協力して復興に取り組む「結核プロジェクト」の協力を得て、掲載しています。

の南三陸町について語るガイドが十人います。写真。その話を聞いていた

「東北から日本の未来をつくっていきましよう。女性の活力を最大限發揮すれば、命を大事にする社会へと変えられるはず」。NPO法人女子教育奨励協会の木全ミツ理事長のあいさつで、結核プロジェクト第四回車座交流会は始まりました。被災地に住む地域のリーダーたちと私たち首都圏の女性の交流会。これまでにつながりをもった人は百人を超えています。

今回は、十月十九、二十の両日、宮城県南三陸町と大崎市で開催。東北から三千七人、首都圏から二十八人の合計六十五

東北復興日記

12



クレアン社長
園田綾子さん

未来志向の思い共有

人が集まりました。初日はまず南三陸町志津川地区を訪問。津波被害を受けた市街地には町告会。十人を超える方の記憶をとどめたいという思いで作られ、町のあちこちに立つ「きりこ」

を前に胸が熱くなりまし。初日はまず南三陸町志津川地区を訪問。津波被害を受けた市街地には町告会。十人を超える方の記憶をとどめたいという思いで作られ、町のあちこちに立つ「きりこ」

二日目のワークショップで広めていくかなど活発な意見が交わされました。「未来につながる今日を生きる必要がある」と気がつきました。「魅力ある町づくりのために、地域を愛し、夢を持って行動する人づくりがポイント」など未来志向の発言が相次ぎました。最後のプログラムは、大崎市ならではの秋の風

この連載は、東京のNPO法人「女子教育奨励会」と、被災地の女性たちが協力して復興に取り組む「結核プロジェクト」の協力を得て、掲載しています。

物語である渡り鳥のマガンのねぐら入りの見学でした。約六万羽のマガンが夕日の中で燕粟沼に帰ってくる様子は、言葉を失うくらい大迫力で素晴らしい、本当に自然の雄大さと美しさを感じずにはいられませんでした。

別れ際、東北からの参加者の方々が、明るい笑顔で帰路につかれたことが主催者の私たちにとっては何よりでした。

「ほによ(穂仁王)」
という言葉を「存じ」し
ようか。一本のくいに稲
穂を積み上げていく。天日
乾燥の方法で、くいが田
んぼに立つ様子を「仁王様
に見立てた呼び名です。
十月上旬、宮城県南三陸
町志津川熊田地区にある
田んぼで稲刈りをお手伝
いして知った「ほによ」。
指導役のNPO法人「田んぼ」の岩渕成紀
理事長の「米作りは文
化」という言葉に、深く
納得しました。

MS&AD
インシュアランスグループ
ホールディングス
総務部課長
山ノ川実夏さん

東北復興日記

13



稲を刈り「ほによ」作る

した。二〇一二年夏、私が、九週間にわたって、
たちの会社の社員百四人、約五千五百平方メートルの田ん



ほのがれきを撤去し土を
ふるいにかけて、多様な生

き物が生息する「ふゆみ
ずたんぼ」に再生するお
手伝いをしました。

冬でも田んぼに水を張
ることで津波の塩分が沈
殿し淡水化が進み、今年
六月には、六十九人の社
員と家族が参加してササ
ニシキの田植えを行いました。ひと夏の間、太陽
を浴びた稲は、海からの

養分と生き物たちの力を
借りて、肥料・農薬を使
わずに立派に育ち、今回
の稲刈りを迎えました。
七十七人が地元の皆さん

写真。

に教わりながら、楽しく
稲を刈り、「ほによ」を
作り上げていきました。

ふゆみずたんぼの力を
目の当たりにし、日本の
伝統的な稲作を学んだこ
とで、社員はみなお米一
粒の価値をあらためて実

感じ、田んぼに深い愛着
を持っていきます。そうし
た思いを尊重し、今後も
南三陸町の田んぼに関わ
り続けていきたいと思ひ
ます。

この連載は、東京の
NPO法人「女子教育
奨励会」と、被災地の
女性たちが協力して復
興に取り組む「結結ブ
ロジェクト」の協力を
得て、掲載しています。

「よへへけい」できてけた
「つちやね」。稲刈りの手
を休めながら農家の人た
ちは空を見上げ、渡り鳥
を出迎えます。毎冬九月
末ごろからマガンなど渡
り鳥が四千羽離れたシベ
リアから宮城県大崎市の
「蕪栗沼」に飛来します。
最盛期には十方羽を超え
るほどです。写真。

かつて沼で越冬する鳥
は毎年一万羽程度でした
が、年々増え、ねぐらや
餌場の分散が急務となり
ました。そして、二〇〇
三年から沼周辺の水田二
十軒で冬も水を張る「ふ
ゆみずたんぼ」が始ま
り、その水田は農薬や化
学肥料を使わない農業に

蔵長 齋藤 一ノ
山田好恵さん
マーケティング

東北 復興日記

14



渡り鳥と農業の共存

転換しました。○五年に
てきました。湿地を保全
蕪栗沼と周辺水田は「ラ
ムサール条約」に登録さ
う営みとの共存は貴重で
れ、豊かな自然が育まれ
ます。

私たちがこの取り組み
に感動し、有機米ササニ
シキを仕込んだ純米酒
「ふゆみずたんぼ」を○

す。ふゆみずたんぼは南
三陸町や塩釜市の津波被
害を受けた水田の再生に
も効果を発揮し、今年お
米を収穫することができ
ました。

七年九月に発売しまし
た。以来、多くのファン
の方たちが渡り鳥の到来
と、このお酒ができあが
ることを楽しみにしてく
ださっています。

昨年、大崎市は「蕪栗
沼ふゆみずたんぼプロジ
ェクト」を始めました。
震災後の今だからこそ、
人と人、人と自然や生き
ものが共生する暮らし方
・生き方を東北から発信
していこうという趣旨で

この連載は、東京の
NPO法人「女子教育
奨励会」と、被災地の
女性たちが協力して復
興に取り組む「結核プ
ロジェクト」の協力を
得て、掲載しています。

「日常できていない」とは、非常時にはできない」。阪神大震災を体験された方から伺った言葉が頭から離れません。

あなたは「いざ」というときに頭に浮かぶ地域の人は何人いるでしょうか。「足が悪くてねえー」と買物にも困っているひとり暮らしのおばあちゃんや、いつも元気にあいさつしてくれる幼稚園の男の子とお母さんなど、どうしているかなと「気にかける人」たちです。いくらつながりを持ちましょう、連携しましょうと言っても、そう簡単にはつくれるものではないのは、承知のおお

NPO法人
おおさき地域創造研究会
事務局長
小玉順子さん



りです。

うれしいことに最近私の周りには、その「気にかける人」が増えてきて

います。宮城県大崎市活動する私たちのNPO

写真。今年三月から月一回のペースで「話をする場」を設け、八回になりました。「話を聞いてもらった」「何かを決めるわけでない話は楽しかった」など、人と話すことが不思議な魅力になって

きました。「話を聞いてもらった」「何かを決めるわけでない話は楽しかった」など、人と話すことが不思議な魅力になって

「話す場」で絆を育む



15

東北復興日記

者やお母さんたちです。今年三月から月一回のペースで「話をする場」を設け、八回になりました。「話を聞いてもらった」「何かを決めるわけでない話は楽しかった」など、人と話すことが不思議な魅力になって

きました。「話を聞いてもらった」「何かを決めるわけでない話は楽しかった」など、人と話すことが不思議な魅力になって

者やお母さんたちです。今年三月から月一回のペースで「話をする場」を設け、八回になりました。「話を聞いてもらった」「何かを決めるわけでない話は楽しかった」など、人と話すことが不思議な魅力になって

きました。「話を聞いてもらった」「何かを決めるわけでない話は楽しかった」など、人と話すことが不思議な魅力になって

この連載は、東京のNPO法人「女子教育奨励会」と、被災地の女性たちが協力して復興に取り組む「結核プロジェクト」の協力を得て、掲載しています。